

## La Humanidad (1883-1890): Una revista masónica en el Alacant de la restauración

JOAN-CARLES USO I ARNAL

Actualmente, resulta poco menos que incuestionable la importancia que cobran, para el desarrollo de una historia de la masonería crítica, rigurosa y fiable, los estudios monográficos sobre prensa masónica<sup>1</sup>. El motivo de tal importancia estriba en que, al analizar una revista masónica, nos encontramos, como afirma el profesor José Antonio Ferrer Benimeli, no sólo con «una auténtica fuente de información histórica... sino también de información social e ideológica por cuanto a través de sus orientaciones permiten dar una auténtica valoración del carácter adoptado por la masonería»<sup>2</sup>.

En el caso concreto de la revista masónica alicantina *La Humanidad*, el interés que despierta como fuente de información histórica, social e ideológica se ve incrementado por partida doble. En primer lugar, al configurarse como el órgano oficial de difusión de la logia «*Constante Alona*» de Alacant, una de las más importantes que ha alumbrado la masonería en el estado español; y, en segundo lugar, porque sus ocho años de aparición ininterrumpida la configuran como un caso excepcional, sobre todo, si tenemos en cuenta su naturaleza y orientación, los años en que vio la luz pública y la vida media de las publicaciones periódicas durante el siglo XIX.

Por lo que respecta sobre la metodología utilizada para su análisis, hemos de advertir que, después de examinar varios métodos perfectamente aplicables a este tipo de trabajos<sup>3</sup>, nos hemos inclinado por

---

1. Sobre este punto, conviene destacar los trabajos de FERRER BENIMELI, José Antonio: *Masonería española contemporánea*, Madrid, 1980, vol. 1, pp. 16-17; MONTERO PEREZ-HINOJOSA, Fernando: *Gracia y Justicia: un semanario antimasonico en la lucha contra la II República Española*, Tesis de Licenciatura inédita dirigida por José A. Ferrer Benimeli, Zaragoza, 1980-81; y USO I ARNAL, Joan-Carles: *La masonería castellanense contemporánea (1874-1939)*, Tesis de Licenciatura inédita dirigida por Joan Brines Blasco, València, 1982, pp. 94-115.

2. FERRER BENIMELI, J. A.: *Bibliografía de la masonería. Introducción histórico-crítica*, Madrid, 1978, p. 133.

3. Por ejemplo, los desarrollados por ALMUIÑA FERNANDEZ, Celso: *La prensa vallisoletana durante el siglo XIX (1808-1894)*, Valladolid, 1977 (2 vols.); MIRALPEIX I BALLUS, Concepció: *La prensa de la ciutat de Vic al segle XIX*, Barcelona, 1981; y ROMEU LLORACH, Jordi: *La prensa en Vinaròs*

aceptar como válida y seguir la ficha técnica propuesta por el Institut Català de Bibliografia<sup>4</sup>. Dicha ficha es muy completa, y sucede, en ocasiones, que hay aspectos o apartados que, debido a las características propias de *La Humanidad*, no pueden ser completados. Así, pues, la ficha original queda limitada a aquellos puntos que pueden ser analizables y, en nuestro caso, tienen mayor significación.

## FICHA HEMEROGRAFICA

### a) Datos descriptivos

#### a.1) Cabecera:

- a.1.1) Título: *La Humanidad*.
- a.1.2) Subtítulo: Órgano oficial de la Respetable Benemérita Logia Capitular *Constante Alona*, número... al Oriente de Alicante<sup>5</sup>.
- a.1.3) Viñetas: Tres modelos distintos a lo largo de la publicación<sup>6</sup>, compuestos de varios elementos y símbolos masónicos<sup>7</sup>.
- a.1.4) Redacción: A falta de una dirección específica, podemos considerar a todos los efectos que se ubicaba en el mismo local que sirvió, durante los años en que se publicó la revista, para los trabajos de la logia *Constante Alona*, en la calle El Cid, 53<sup>8</sup>.
- a.1.5) Administración: Plaza San Cristóbal, 10, 3º; Plaza de la Parroquia, 4,º; Hipólito Planelles, calle San Fernando, 36; Eduardo Oarrichena Guijarro, calle Méndez Núñez, 5, 2º, y Francisco Jaén Guerra<sup>9</sup>.

---

(1864-1982), Vinaròs, 1982, y «La prensa en el País Valencià: el caso de Castellón (1900-1931)», *Estudis d'Història Contemporània del País Valencià*, número 4, València, 1983, pp. 289-304.

4. INSTITU CATALA DE BIBLIOGRAFIA: *Normativa per a la descripció de publicacions periòdiques en els repertoris de premsa local, comarcal i general*, Barcelona, 1982.

5. En la cabecera de la revista, el subtítulo aparece abreviado. Por otra parte, el número de la logia no lo hemos consignado al variar a lo largo de los años de publicación de *La Humanidad*. Desde el número 1 de 1883 (10 de enero) hasta el número 10 de 1890 (20 de abril), aparece con el número 8, y desde el número 11 de 1890 (7 de mayo) hasta el cese de la publicación aparece con el número 3, al tiempo que en la cabecera de la revista se añade que la logia trabaja regularmente bajo los auspicios del Gran Oriente Español. Ver el anexo.

6. Ver el anexo. El primer modelo es el que se incluye desde el inicio de la publicación; el segundo aparece por primera vez en el número 27 de 1884 (30 de septiembre); y el tercer modelo es adoptado a partir del número 1 de 1887 (10 de enero).

7. Para conocer la significación de estos y otros elementos y símbolos, así como de distintos términos masónicos se pueden consultar las obras de FORS, Luis Ricardo: *Diccionario Enciclopédico de la Masonería*, La Habana, 1883 y de FRAU, Lorenzo y ARUS, Rosendo: *Diccionario Enciclopédico de la Masonería*, Buenos Aires, 1962 (3 vols.).

8. La dirección del taller *Constante Alona* la tomamos del Archivo Histórico Nacional de Salamanca, Sección *Masonería* (en adelante, para mayor comodidad, lo abreviaremos con las siglas AHNS), Legajo 576-A, Expediente 1, cuadros lógicos de 1883 y de 30 de septiembre de 1890.

9. Los cambios en la administración de *La Humanidad* se pueden seguir en los números siguientes: número 36 de 1883 (30 de diciembre), número 11 de 1884 (20 de abril), número 26 de 1884 (30 de septiembre) y número 28 de 1890 (20 de noviembre).

- a.1.6) Imprenta: Establecimiento Tipográfico de Costa y Mira, calle San Francisco, 28; Imprenta y Tipografía de Rojas, Soler y Martínez, Paseo de la Esplanada, 27; Tipografía de Soler y Martínez, calle San Francisco, 14 y 58, y Establecimiento tipográfico, Imprenta y Papelería de Juan Esplá, Plaza Isabel II, 6<sup>10</sup>.
- a.1.7) Periodicidad: Decenal o, en todo caso, trimestral<sup>11</sup>.
- a.2) Datación:
  - a.2.1) Número inicial: 10 de enero de 1883.
  - a.2.2) Último número: 30 de noviembre de 1890.
  - a.2.3) Día de aparición: Normalmente, el 10, 20 y 30 ó 31 de cada mes<sup>12</sup>.
  - a.2.4) Suspensiones: Aparentemente ninguna<sup>13</sup>.
- a) **Datos técnicos**
  - b.1) Formato:
    - b.1.1) Número de páginas y dimensiones: 8 páginas, de 30 x 20 cm. aproximadamente<sup>14</sup>.
    - b.1.2) Número de columnas y dimensiones: 2 columnas por página, de 24 x 8 cm. aproximadamente, a excepción de la primera página de cada número, en la que, debido a la cabecera, la altura de las columnas es aproximadamente de 13,5 cm.
  - b.2) Sistema de impresión: Impresión plana y monocromática, en color negro.
  - b.3) Área de difusión: Se difundía por todo el estado español, incluidas las colonias de Cuba y Puerto Rico; del mismo modo,

---

10. Los sucesivos cambios de imprenta se pueden comprobar en los siguientes números de la revista: número 27 de 1884 (30 de septiembre), número 13 de 1885 (10 de mayo) y número 32 de 1885 (20 de noviembre).

11. Como casos de excepción a esta periodicidad tenemos los dos únicos números (número 9 y 10) publicados en abril de 1890 y, como compensación, los cuatro números (número 11-14) aparecidos al mes siguiente del mismo año.

12. Aparte de los últimos números correspondientes a los meses de febrero, tan sólo constituyen una excepción los tres primeros números (número 11-13) de mayo de 1890, que vieron la luz pública los días 7, 15 y 25 respectivamente.

13. En la colección que hemos consultado no se conservan el número 36 de 1884 (30 de diciembre) ni el número 13 de 1887 (10 de mayo); por otra parte, el 10 de febrero de 1890, que tendría que haber visto salir el número 5 correspondiente a dicho año, no contó con el ejemplar de *La Humanidad*, siendo publicado el mencionado número el día 28. No creemos que ninguno de estos casos pueda ser considerado como una suspensión.

14. En efecto, cada ejemplar de la revista cuenta con 8 páginas. No obstante, el número 4 de 1883 (10 de febrero) incluye un suplemento de 12 páginas titulado «Mónita secreta o instrucciones reservadas de la Sociedad de Jesús», que vuelve a ser incluido en el número 20 de 1887 (20 de julio). Del mismo modo, el 7 de noviembre de 1887 se editó un suplemento extraordinario al número 30 de dicho año (31 de octubre), reproduciendo una iniciativa aparecida en *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, con la propuesta de llevar a cabo una manifestación de repulsa hacia un acto de adhesión al Papa y, a la vez, de protesta contra la unificación italiana, previsto por «el carlismo».

también llegaba, con toda seguridad, a Francia, Portugal, Perú, México y Estados Unidos de América<sup>15</sup>.

- b.4) Precio del ejemplar (por suscripción): 50 cts. de peseta en todo el territorio peninsular del estado español y 75 fuera del mismo<sup>16</sup>.
- b.5) Tirada de la revista: Al difundirse por suscripción, no se sabe nada sobre la cantidad de ejemplares que se tiraban<sup>17</sup>.

### c) Datos de contenido

- c.1) Lengua: Escrita íntegramente en castellano.
- c.2) Naturaleza y orientación: De carácter masónico<sup>18</sup>, destinada a propagar y defender los principios de la Orden Masónica.
- c.3) Fundadores y propietarios: Debemos considerar como tales a los miembros de la logia *Constante Alona*; no obstante, hacia el final de la publicación<sup>19</sup> aparece destacado en la cabecera de la revista como administrador-propietario Francisco Jaén Guerra.
- c.4) Director: El Venerable Maestro de la logia *Constante Alona*<sup>20</sup>.
- c.5) Jefe de Redacción: Vicente Eugenio Miquel Madaleno<sup>21</sup>.
- c.6) Redacción: Vicente Eugenio Miquel, José Mariano Milego Inglada, Rafael Sevilla Linares, Primitivo Carreras Tafanel, José

---

15. Ver: *La Humanidad*, número 4, año I, 10 de febrero de 1883, p. 31. *La Humanidad*, número 5, año I, 20 de febrero de 1883, p. 40. *La Humanidad*, número 7, año I, 10 de marzo de 1883, pp. 53-54. *La Humanidad*, número 24, año I, 30 de agosto de 1883, pp. 185-186. *La Humanidad*, número 26, año II, 20 de septiembre de 1884, p. 208. *La Humanidad*, número 27, año II, 30 de septiembre de 1884, p. 216. «La Humanidad. Cambios con periódicos fuera de la capital», *La Humanidad*, número 29, año II, 20 de octubre de 1884, p. 232.

16. El precio del ejemplar se mantuvo estable a lo largo de la suscripción a *La Humanidad*, que en un principio se abonaba por trimestres anticipados, a partir del número 4 de 1888 (10 de febrero), se pagaba por semestres anticipados. Ver el anexo.

17. Como único dato relacionado indirectamente con este punto, sabemos, a través de *la Humanidad*, número 28, año II, 10 de octubre de 1884, p. 224 y «A nuestros abonados», *La Humanidad*, número 30, año II, 31 de octubre de 1884, p. 234, que se realizó una tirada extra de números agotados.

18. A pesar de esta apreciación, en el acta de 15 de febrero de 1884, que se conserva en el AHNS, Leg. 576-A, Exp. 3, Libro de actas de gr. primero de 30 de abril de 1883 a 21 de julio de 1884, se habla del «carácter semi-profano que tiene *La Humanidad*».

19. Concretamente en el número 28 de 1890 (20 de noviembre).

20. Según el acta de 21 de mayo de 1883, que recoge las «Bases para el proyecto de Reglamento para el arreglo y formación de la Redacción de *La Humanidad*», que obra en el AHNS, Leg. 576-A, Exp. 3, Libro de actas de gr. primero de 30 de abril de 1883 a 21 de julio de 1884, los miembros de la *Constante Alona* acordaron y aprobaron por unanimidad que la dirección de la revista quedara encomendada al Venerable Maestro del taller. Lo que no resulta muy claro es si el cargo de director era asimilado al de Venerable, o sí, por el contrario, la logia encargaba la dirección de *La Humanidad* al entonces Venerable Maestro del taller, Eduardo Oarrichena Guijarro. De hecho, este masón es el que aparece destacado como director en la cabecera de la revista (ver el anexo) desde el número 10 de 1885 (10 de abril) hasta el último número. Por otra parte, existen informaciones posteriores inciertas y contradictorias, al menos en apariencia, como la que ofrece la *Gran Enciclopedia de la Región Valenciana*, Valencia, 1972, vol. 5, p. 269, al afirmar que *La Humanidad* apareció «primero bajo la dirección de E. Oarrichena y luego de José Mariano Milego e Inglada». De éste último, si bien es cierto que no dudamos de sus dotes para llevar a buen término la empresa, no es menos cierto que jamás desempeñó el Venerato de la *Constante Alona*.

21. Este masón, además de ser el jefe de Redacción, era también el jefe de Corrección de estilo de *La Humanidad*.

María Santelices, Francisco Escobar Moreno, Francisco González<sup>22</sup>, etc.

c.7) Colaboradores: Una larga lista de masones<sup>23</sup>, fundamentalmente alicantinos.

c.8) Estructura:

c.8.1) Superficie impresa redaccional: Prácticamente el cien por cien<sup>24</sup>, sin secciones fijas.

c.8.2) Superficie publicitaria: En principio, nula<sup>25</sup>.

#### d) Datos históricos

d.1) Significación y comentario general: *La Humanidad* apareció en la palestra de la prensa alicantina como resultado de la pujanza, profunda convicción y seriedad masónica que reinaban en el seno de la logia *Constante Alona*. Su principal objetivo, y esto queda puesto de relieve por sus propios mentores<sup>26</sup>, era la defensa y propaganda de los principios de la Orden Masónica. En efecto, aunque se habla de «atacar rudamente al ultramontanismo»<sup>27</sup> y de «combatir con valentía al elemento ultramontano, representado aquí por el vetusto *Semanario Católico*»<sup>28</sup>, más que un arma de embate, sus fundadores pusieron todo su empeño en conseguir un «periódico que defendiese a la masonería de

---

22. Los nombres de los masones que mencionamos, todos ellos miembros del taller *Constante Alona*, aparecen citados como componentes del cuerpo de Redacción de *La Humanidad* en la mentada acta del AHNS. Pero no dudamos de que después de la fecha en que se levantó dicha acta, es decir, del 21 de mayo de 1883, la Redacción de la revista pudo contar con otros miembros, máxime cuando por las filas de la *Constante Alona* pasaron escritores y periodistas tan cualificados como Antonio Galdó López, Mercedes Vargas e incluso, por poco tiempo, Rosario de Acuña. Por otra parte, hemos de señalar que los señores Carreras, Santelices y González, además de pertenecer a la Redacción, constituían el triángulo de corrección de estilo.

23. Hacemos esta afirmación a tenor de los nombres de los masones que aparecen firmando algunas colaboraciones (Antonio Campillo Martínez, Nicolás Almiñana, Mercedes Vargas, Felipe Garrido Trullet, José Marimón, José Espino, Carlos Chambó, Vicente Botella, Pascual Asensi, Rafael Rizo Soriano, Manuel Ausó Monzó, etc.) y, sobre todo, en base a la suposición que permite establecer la demanda de colaboración que aparece en la cabecera de todos los números de *La Humanidad* (ver el anexo) y otras, como la insertada en la p. 208 del número 26 de 1884 (20 de septiembre), que reza así: «Recordamos a nuestros qq. hh. que las columnas de la revista están a su disposición, y que publicaremos gustosos los trabajos que se dignen enviarnos, con tal que su fondo y forma obedezcan al espíritu de nuestro periódico».

24. Decimos esto porque según el acta de 11 de enero de 1884, que se conserva en el AHNS, Leg. 576-A, Exp. 3, Libro de actas de gr. primero de 30 de abril de 1883 a 21 de julio de 1884, «*La Humanidad* no podía publicar anuncios» y porque, de hecho, hasta el número 7 de 1887 (10 de marzo), inclusive, efectivamente no contiene nada de publicidad. Posteriormente incluye algo de publicidad en cantidades moderadas. Ver la nota 25.

25. No obstante, a partir del número 8 de 1887 (20 de marzo) contiene algo de publicidad. Normalmente, de las 16 columnas que componen cada ejemplar viene a ser media columna; rara vez ocupa una columna entera, y excepcionalmente se extiende a lo largo de toda una página, o sea, dos columnas.

26. Ver: «Nuestro credo», *La Humanidad*, número 1, año I, 10 de enero de 1883, p. 2. «A nuestros suscriptores», *La Humanidad*, número 23, año II, 20 de agosto de 1884, p. 177.

27. «Nuestro credo», *La Humanidad*, número 1, año I, 10 de enero de 1883, p. 2.

28. «Buscar la legalidad... ese es el objetivo», *La Humanidad*, número 34, año IV, 10 de diciembre de 1886, p. 266.

los torpes e insidiosos ataques de sus adversarios»<sup>29</sup>, pero, por encima de todo, que hiciera «aparecer a la institución ante los poderes públicos como eminentemente social, de la que nada pueda temer el orden público, ni el progreso y el bienestar de la patria»<sup>30</sup>.

En este sentido, a diferencia de otros casos mucho más polémicos, como el que protagonizaron por la misma época en Castelló de la Plana la revista masónica *La Razón* y el periódico católico *La Verdad*<sup>31</sup>, *La Humanidad* apenas dedicó atención a su antónimo, *El Semanario Católico*<sup>32</sup>, y eso que dicho periódico, bajo la dirección de Vicente Calatayud Bonmatí, jefe del Partido Carlista de Alacant, extremó su actitud antimasonónica y, en general, antiliberal. La revista mantuvo esta misma actitud hacia el diario conservador *El Eco de la Provincia* y hacia el diario católico *El Alicantino*, órgano oficial del Círculo Católico Obrero de Alacant, los cuales, evidentemente, desarrollaron una tendencia antimasonónica<sup>33</sup>.

Del mismo modo, tampoco reaccionó con excesiva vehemencia ante las distintas pastorales que desde Orihuela redactó el obispo de la Diócesis, Victoriano Guisasola Rodríguez (1882-1890), contra la masonería alicantina y *La Humanidad*<sup>34</sup>.

Lo que sí hizo la *Constante Alona*, a través de su órgano de difusión, fue desarrollar toda una serie de campañas, más o menos intensas, sobre diversas cuestiones:

- Contra la Compañía de Jesús<sup>35</sup>.
- Contra la esclavitud y la pena de muerte<sup>36</sup>.

---

29. «Nuestro objetivo», *La Humanidad*, número 2, año I, 20 de enero de 1883, p. 9.

30. «A nuestros suscriptores», *La Humanidad*, número 1, año III, 10 de enero de 1885, p. 1.

31. Ver USO I ARNAL, J. C.: *op. cit.*, pp. 94-115.

32. Ver: «El Semanario Católico», *La Humanidad*, número 2, año I, 20 de enero de 1883, pp. 11-12. *La Humanidad*, número 2, año I, 20 de enero de 1883, p. 16. «En busca de la verdad», *La Humanidad*, número 3, año I, 20 de enero de 1883, pp. 17-20. *La Humanidad*, número 9, año I, 30 de marzo de 1883, p. 71. «Buscar la legalidad... ese es el objetivo», *La Humanidad*, número 34, año IV, 10 de diciembre de 1886, p. 266.

33. Ver: «A los señores don Emilio Senante y don Rafael Viravens y Pastor», *La Humanidad*, número 3, año I, 30 de enero de 1883, pp. 18-20. «Protesta», *La Humanidad*, número 6, año II, 20 de febrero de 1884, p. 42. «Un consejo», *La Humanidad*, número 4, año IV, 10 de febrero de 1888, pp. 26-27. «Lo que son ciertas gentes», *La Humanidad*, números 12-13, año VI, 30 de abril de 1888, p. 98.

34. Ver: *Gran Enciclopedia... op. cit.*, vol. 7, p. 54. «Nuestro credo», *La Humanidad*, número 1, año I, 10 de enero de 1883, p. 3. «La Revelación ante el jesuitismo», *La Humanidad*, número 2, año I, 20 de enero de 1883, pp. 10-11. *La Humanidad*, número 31, año I, 10 de noviembre de 1883, p. 248.

35. Habida cuenta de la obsesión que tenía la masonería de la época con el «jesuitismo», son innumerables los artículos que están dedicados o, al menos, hacen referencia al tema a lo largo de toda la publicación.

36. Ver «Cruzada contra la esclavitud y la pena de muerte», *La Humanidad*, número 21, año I, 30 de julio de 1883, pp. 161-162.

- En favor de la celebración de un Congreso Femenino Nacional<sup>37</sup>.
- En pro de la legalización de la masonería en el estado español<sup>38</sup>.
- De recogida de firmas contra manifestaciones del catolicismo integrista<sup>39</sup>.
- Para que el Ayuntamiento de Alacant instruyera el oportuno expediente con vistas a la construcción de un cementerio civil<sup>40</sup>.
- Con el fin de reivindicar la legalidad y la personalidad jurídica de la masonería en el estado español<sup>41</sup>.

Precisamente, este último aspecto enlaza directamente con el tema del cese de la publicación de *La Humanidad*. No podemos pensar que la reivindicación de la legalidad y la búsqueda del reconocimiento de una personalidad jurídica para la masonería española –cuestiones que se debatieron a fondo a propósito del célebre juicio que promovió el Gran Oriente Español contra dos presbíteros en Castelló de la Plana<sup>42</sup>– fueran los únicos objetivos de la revista, pero, lo cierto, es que dejó de aparecer justo después de hacerse pública la sentencia de dicho juicio, al que dedicó íntegramente sus dos últimos números<sup>43</sup>. De todos modos, esta coincidencia no viene sino a ratificar las conclusiones que ya apuntábamos en su día sobre el juicio de Castelló de la Plana<sup>44</sup> y, en todo caso, a revestirlo de una importancia que, tal vez, como profanos y casi cien años después, no hemos sabido valorar debidamente.

Sin duda alguna, el término del juicio de Castelló de la Plana tuvo que ver con el cese de la publicación, ya que la logia *Constante Alona* vio en ello la consecución de uno de sus fines primordiales. No obstante, lo que también debió influir notablemente para que dejara de publicarse *La Humanidad* fueron los problemas de índole económico que venía arrastrando la revista, prácticamente desde sus inicios. El origen de estos

---

37. Ver: «Circular», *La Humanidad*, número 34, año I, 10 de diciembre de 1883, pp. 267-270. «A la Junta de Señoras organizadora del Congreso Femenino Nacional», *La Humanidad*, número 34, año I, 10 de diciembre de 1883, pp. 270-271.

38. Ver «Buscar la legalidad... ese es el objetivo», *La Humanidad*, número 34, año IV, 10 de diciembre de 1886, pp. 266-267.

39. Ver: «A todos los enemigos del oscurantismo», *La Humanidad*, suplemento extraordinario al número 30, 7 de noviembre de 1887. «Cinco céntimos y una firma», *La Humanidad*, suplemento extraordinario al número 30, 7 de noviembre de 1887.

40. Ver: «El Cementerio Civil», *La Humanidad*, número 4, año IV, 10 de febrero de 1888, pp.25-26.

41. Ver: *La Humanidad*, número 28, año VIII, 20 de noviembre de 1890. *La Humanidad*, número 29, año VIII, 30 de noviembre de 1890.

42. Ver USO I ARNAL, J. C.: «Católicos y masones en Castelló de la Plana: El Juicio promovido por el Grande Oriente Español contra los presbíteros don Wenceslado Balaguer y don Andrés Serrano y la constitución de la Liga Antimasónica», *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura*, Tomo LIX, Cuaderno I, Castellón de la Plana, enero-marzo de 1983, pp. 91-109.

43. Por su parte, la citada revista masónica castellonense *La Razón*, cuyo primer número apareció el 1 de marzo de 1889, hizo lo propio, dedicando íntegramente su número 83, correspondiente al 16 de noviembre de 1890, al desarrollo del mencionado juicio, y cesando su publicación, con el número 90, el 4 de enero de 1891.

44. Ver: USO I ARNAL, J.C.: «Católicos y masones...», *op. cit.*.

problemas económicos radicaba fundamentalmente en el retraso de los abonados en pagar las suscripciones y en la dificultad que representaba el cobro de pequeñas cantidades diseminadas por todo el Estado, factores que ya habían ocasionado el retraso en la aparición de varios números de la revista<sup>45</sup>.

Otros motivos a tener en cuenta de cara a la desaparición de *La Humanidad* podemos encontrarlos en las mismas circunstancias del momento, «en las que la prensa se oprime y la libertad de pensamiento sufre días de amarga prueba»<sup>46</sup>, así como en los propios problemas internos de la masonería española<sup>47</sup> que, obviamente, también se dejaron sentir en la *Constante Alona*<sup>48</sup>.

En este sentido, no dejaba de ser significativo que *La Humanidad*, lejos de reflejar en sus páginas estos problemas, presentara a la masonería y, en particular, al taller como la panacea de la fraternidad. Y es que de lo que realmente se trataba era de ofrecer una imagen social y legal, en definitiva, muy cuidada de la logia y de la Institución Masónica en general. Persiguiendo este fin, el director y otros mentores de la revista, no exactamente como masones, sino como profesionales del periodismo, no escatimaron esfuerzos en promocionarla como un producto más –y muy valioso– de la prensa alicantina, ante las autoridades<sup>49</sup> y ante entidades de reconocido prestigio, como la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Alicante<sup>50</sup>.

En este intento por ofrecer una imagen social y legal de la *Constante Alona*, *La Humanidad* desempeñó un papel fundamental, sobre todo, a

---

45. Ver: «Advertencia», *La Humanidad*, número 12, año I, 30 de abril de 1883, p. 96. *La Humanidad*, número 3, año II, 30 de enero de 1884, p. 23. *La Humanidad*, número 4, año II, 10 de febrero de 1884, p. 31. *La Humanidad*, número 5, año II, 20 de febrero de 1884, p. 40. «A nuestros suscriptores», *La Humanidad*, número 23, año II, 20 de agosto de 1884, p. 177. *La Humanidad*, número 28, año II, 10 de octubre de 1884, p. 224. «A nuestros abonados», *La Humanidad*, número 30, año II, 31 de octubre de 1884, pp. 233-234. *La Humanidad*, número 2, año III, 20 de enero de 1885, p. 16. «Advertencia», *La Humanidad*, número 35, año III, 20 de diciembre de 1885, p. 273. AHNS. Leg. 576-A, Exp. 3, Libro de actas de gr. primero de 30 de abril de 1883 a 21 de julio de 1884, actas de 8 de febrero de 1884.

46. «A nuestros suscriptores», *La Humanidad*, número 23, año II, 20 de agosto de 1884, p. 177.

47. Problemas internos consistentes en escisiones, irregularidades de todo tipo, enfrentamientos personales, afanes de protagonismo, etc., que tradicionalmente han configurado un clima de discordia, conflictividad y «folklorismo» entre los Grandes Orientes y, como consecuencia, han empañado la historia de la masonería española. Sobre esta cuestión ver FERRER BENIMELI, J.A.: *Masonería española...*, op. cit., vol. 2, pp. 5-23.

48. La logia *Constante Alona* que ya se constituyó, en 1878, a partir de una escisión producida en el seno de la logia *Alona* estuvo, entre su fundación y 1890, sucesivamente bajo la obediencia de tres Grandes Orientes distintos. Por otra parte, en 1888, con el problema de fondo del reconocimiento de una de las muchas Obediencias en que se había desintegrado el Grande Oriente de España, perdió hasta un total de 28 miembros que, tras agrios enfrentamientos, decidieron separarse de la logia y crear un nuevo taller titulado *Esperanza*.

49. Ver: *La Humanidad*, número 16, año I, 10 de junio de 1883, p. 128. *La Humanidad*, número 24, año II, 30 de agosto de 1884, p. 185.

50. Ver en el AHNS, Leg. 576-A, Exp. 3, Libro de actas de gr. primero de 30 de abril de 1883 a 21 de julio de 1884, el acta de 14 de marzo de 1884.

través de las muchas noticias que aparecieron destacando los distintos logros benéficos previstos o conseguidos por la logia:

- Aportación de un socorro en metálico a las familias de cuatro marinos pericados en un naufragio en Santa Pola<sup>51</sup>.
- Organización y celebración de certámenes científico-literarios<sup>52</sup>.
- Inauguración de un colegio gratuito para niñas<sup>53</sup>.
- Instalación de la Escuela de Artes y Oficios<sup>54</sup>.
- Proyectos de organizar una exposición industrial, levantar un monumento dedicado a los «mártires del progreso» en el Paseo de la Esplanada, y establecer una casa-cuna<sup>55</sup>.
- Inauguración de la Casa de Socorro<sup>56</sup>.
- Proyecto para evitar el desarrollo y prevenir los males del pauperismo<sup>57</sup>.
- Inauguración de la Escuela de Obreros<sup>58</sup>.
- Apertura de las clases nocturnas en las escuelas mantenidas por el taller<sup>59</sup>.
- Proyecto de fundación de una sociedad para extinguir la mendicidad<sup>60</sup>.

---

51. Ver «Actos de la masonería», *La Humanidad*, número 8, año I, 20 de marzo de 1884.

52. Ver: «Certamen científico-literario en la logia Constante Alona», *La Humanidad*, número 18, año I, 30 de junio de 1883, pp. 137-139. «Acta de certamen científico-literario celebrado en Alicante el día 24 de Tamuz de 5883 E.: L.: (24 de junio 1883 e.: v.:)», *La Humanidad*, número 18, año I, de 30 de junio de 1883, pp. 142-143. «Acta de certamen científico-literario celebrado en Alicante el día 24 de Tamuz de 5883 E.: L.: (24 de junio de 1883 e.: v.:)», *La Humanidad*, número 19, año I, 10 de julio de 1883, pp. 149-152. «Acta de certamen científico-literario celebrado en Alicante el día 24 de Tamuz de 5883 E.: L.: (24 de junio 1883 e.: v.:)», *La Humanidad*, número 20, año I, 20 de julio de 1883, pp. 156-157. «Resp.: y Ben.: Log.: Cap.: Constante Alona número 8, Or.: 1883», *La Humanidad*, número 22, años I, 10 de agosto de 1883, pp. 171-173. «Certamen científico-literario», *La Humanidad*, número 31, año I, 10 de noviembre de 1883, pp. 245-246. «Certamen científico-literario», *La Humanidad*, número 33, año I, 30 de noviembre de 1883, pp. 258-259. «Certamen científico-literario», *La Humanidad*, número 35, año I, 20 de diciembre de 1883, pp. 277-278. «Certamen científico-literario celebrado en la Resp.: Log.: Capitular Constante Alona el día 27 de diciembre de 1883», *La Humanidad*, número 2, año II, 20 de enero de 1884, pp. 12-15. «Resp.: y Ben.: Log.: Cap.: Constante Alona número 8, al Or.: de Alicante. Certamen científico-literario. Junio de 1886», *La Humanidad*, número 8, año IV, 20 de marzo de 1886, pp. 57-58. «Certamen científico-literario de la Resp.: y Ben.: Log.: Cap.: Constante Alona número 8, al Or.: de Alicante, 24 junio de 1886», *La Humanidad*, número 26, año IV, 20 de septiembre de 1886, pp. 206-208.

53. Ver: *La Humanidad*, número 14, año I, 20 de mayo de 1883, p. 112. *La Humanidad*, número 24, año I, 30 de agosto de 1883, p. 192. *La Humanidad*, número 26, año I, 20 de septiembre de 1883, p. 208.

54. Ver *La Humanidad*, número 14, año I, 20 de mayo de 1883, p. 112.

55. Ver *La Humanidad*, número 16, año I, 10 de junio de 1883, p. 128.

56. Ver «Casa de Socorros», *La Humanidad*, número 30, año I, 10 de noviembre de 1883, p. 248.

57. Ver: *La Humanidad*, número 3, año II, 30 de enero de 1884, p. 24. *La Humanidad*, número 4, año II, 10 de febrero de 1884, p. 32.

58. Ver: *La Humanidad*, número 4, año II, 10 de febrero de 1884, p. 32. «Solemnidad masónica», *La Humanidad*, número 7, año III, 10 de marzo de 1885, pp. 49-51.

59. Ver *La Humanidad*, número 5, año III, 20 de febrero de 185, p. 40.

60. Ver *La Humanidad*, número 8, año III, 20 de marzo de 1885, p. 64.

- Inauguración de un ciclo de conferencias científico-literarias<sup>61</sup>.
- Nombramiento de una junta de socorros para atender a las necesidades de la clase trabajadora y a los posibles afectados por la epidemia de cólera<sup>62</sup>.
- Reanudación de las veladas literarias<sup>63</sup>.
- Celebración de una tenida de adopción de louvetones, o sea, de hijos de masones<sup>64</sup>.

Con todo, para llegar a tener una idea más aproximada de la imagen y significación que tuvo *La Humanidad* dentro del amplio panorama de la prensa periódica alicantina, sería muy conveniente analizar y valorar publicaciones masónicas como *El Hijo de la Viuda*, fundada en 1885 por el ex-clérigo católico, pasado al protestantismo, José Pérez Martín<sup>65</sup>, y otras afines a la ideología de la masonería como *El Graduador*, *La Unión Democrática* y *El Cullerot*<sup>66</sup>.

Dentro de este elenco de publicaciones que podemos calificar de «paramasónicas» o «filomasónicas», tampoco podemos olvidar toda una serie de periódicos, de distinta naturaleza y orientación, entre cuyos fundadores, directores y redactores se encontraban muchos masones<sup>67</sup>,

---

61. Ver *La Humanidad*, número 12, año III, 30 de abril de 1885, p. 96.

62. Ver *La Humanidad*, número 22, año III, 10 de julio de 1885, p. 176.

63. Ver *La Humanidad*, número 31, año III, 10 de noviembre de 1885, p. 248.

64. Ver *La Humanidad*, número 36, año IV, 31 de diciembre de 1886, p. 288.

65. Los datos sobre esta publicación, que apareció con el subtítulo de «Periódico librepensador, órgano de la masonería universal», están recogidos por GARCIA AVELLAN, Juan: *Hernández Arrieta, el librepensador murciano*, Murcia, 1979.

66. La afinidad de estas tres publicaciones con la ideología masónica queda reconocida en *La Humanidad*, número 24, año V, 31 de agosto de 1887, p. 190. El caso de «*El Graduador*» es claro, ya que su director era Antonio Galdó López, miembro de la *Constante Alona*; Primitivo Carreras Tafanel, miembro de las logias *Alona* y *Constante Alona*, era uno de sus redactores; y entre sus colaboradores se encontraban otros miembros de la *Constante Alona*, como José Mariano Milego Inglada, Antonio Leveroni Morales y Ventura Arnáez Pérez, y de la *Alona*, como Eleuterio Maisonnave Cutayar. Por otra parte, en *El Graduador*, *La Humanidad*, número 6, año I, 28 de febrero de 1883, p. 43, los redactores de la revista afirman textualmente que las «palabras de *El Graduador* se identifican con las nuestras». Esta afinidad, también queda puesta de manifiesto en «Lo que son ciertas gentes», *La Humanidad*, número 12-13, año VI, 30 de abril de 1888, pp. 98-99. Por lo que respecta a *La Unión Democrática*, cuyo director, Rafael Sevilla Linares, también era miembro de la *Constante Alona*, su afinidad con la masonería, con la logia *Constante Alona* y, por lo tanto, con *La Humanidad* puede comprobarse en «Solemnidad masónica», *La Humanidad*, número 7, año III, 10 de marzo de 1885, pp. 49-50 y en «Lo que son ciertas gentes», *La Humanidad*, número 12-13, año VI, 30 de abril de 1888, pp. 98-99. Aunque sobre *El Cullerot* no podemos aportar ninguna prueba más sobre el dato ya expuesto, también podemos hablar de afinidades en el caso de *Las Germanías*, cuyo director, Vicente E. Miquel Madaleno, además de miembro de la *Constante Alona*, era el jefe de Redacción de *La Humanidad*, a tenor del contenido de *La Humanidad*, número 6, año I, 28 de febrero de 1883, p. 47 y de «Solemnidad masónica», *La Humanidad*, número 7, año III, 10 de marzo de 1885, pp. 49-50. Por otra parte, también podemos calificar de afines a la ideología masónica otras publicaciones aparecidas en Alacant como *El Libre-pensamiento*, *La Revista Espiritista* y *El Crisol*.

67. Dentro de esta apartado podemos destacar a *La Revelación*, dirigida por Antonio del Espino, Manuel Ausó Monzó y Pascual Asensi; *El Ateneo Lucentino*, dirigido por Rafael Solves; *La Educación*, dirigida por Antonio Segura Escolano; *Figaro*, dirigido por Eleuterio Maisonnave Cutayar y Manuel Ausó Arenas; y *El Correo de España*, *El Derecho y el Deber*, *la República Española* y *El Graduador* que contaron con la presencia del mencionado Eleuterio Maisonnave Cutayar.

bastantes pertenecientes a la logia *Constante Alona*<sup>68</sup> e, incluso, algunos de ellos, miembros de la Redacción de *La Humanidad*<sup>69</sup>.

Precisamente, de cara a los masones alicantinos, hemos de insistir en la importancia que tenía *La Humanidad* como fuente de intercambio con otras publicaciones masónicas y paramasónicas de reconocido prestigio, procedentes tanto de diversos puntos del Estado –incluidas las colonias de Cuba y Puerto Rico– como del extranjero<sup>70</sup>.

Por último, hay que destacar que, debido a la trascendencia que tenía la publicación de *La Humanidad*, no sólo para la logia *Constante Alona*, sino para todos los talleres de Alacant, en 1888, las logias *Alona*, *Numancia* y *Esperanza*, propusieron a los miembros de la *Constante Alona* tras un minucioso estudio, «la conveniencia que a su modo de ver reportaría que el periódico *La Humanidad* contase como órgano de la masonería alicantina tomándola bajo la protección de las cuatro LLog.»<sup>71</sup>.

Inicialmente el proyecto fue demorado, sin que en ningún momento llegara a materializarse. No obstante, esta iniciativa tuvo que ser fundamental para que, dos años más tarde del cese de la publicación de *La Humanidad*, apareciera un semanario masónico, dirigido por Juan Cabot Cahué<sup>72</sup>, bajo el título de *El Alicantino Masón*, como órgano de la masonería alicantina auspiciada por el Gran Oriente Español<sup>73</sup>, con lo

---

68. En este sentido, podemos citar *La Reforma Liberal* y la *Revista Jurídico-Financiera Española* y *El Bien Público*, con la dirección de José María Salazar; *El Porvenir de la Industria Jabonera en España*, dirigido por Fernando Martínez Candeal; *El Liberal*, bajo la dirección de Ventura Arnáez Pérez; *Las Germanías*, con la presencia de Francisco Linares Such; *El Graduador*, con el concurso de Antonio Galdó López, Antonio Leveroni Morales y Ventura Arnáez Pérez; *La Federación*, dirigida por Juan Bautista Such; y la participación de Antonio Galdó López en *El Derecho* y *el Deber*, *El Municipio* y *El Graduador*.

69. Dentro de este capítulo hay que mencionar la dirección de *El Independiente* y *La Unión Democrática*, desempeñada por Rafael Sevilla Linares; la dirección de Vicente E. Miquel Madaleno de *Las Germanías* y *El Porvenir*, así como su colaboración, junto a otros masones castellonenses en *La Justicia*, editada en Castelló de la Plana; la redacción de Primitivo Carreras Tafanel en *El Graduador*; la participación de José María Santelices en *El Bello Sexo* y el *Boletín Oficial de la Sociedad Tipográfica*; y, por último, el valioso concurso de José Mariano Milego Inglada en *El Graduador*, *La Velada*, *El Album Literario*, *El Ateneo* y *La Reseña*. Ver el punto b.3 y la nota 15 del presente trabajo. Según estos datos, a cambio de *La Humanidad*, en la logia *Constante Alona*, se recibían diez periódicos de Madrid; dos de Barcelona y otros tantos de Novelda; y un periódico de las siguientes ciudades: Castelló de la Plana, Dénia, El Ferrol, Gandía, Girona, Hellín, Jaén, Manresa, Murcia, Pontevedra, Toledo, Villena, Xàbia y Zaragoza. Con respecto a Cuba y Puerto Rico, *La Humanidad* se intercambiaba con cinco publicaciones periódicas de La Habana, dos de Cienfuegos, una de Manzanillo y otra de Mayagüez. También llegaban a Alacant, a cambio de *La Humanidad*, tres ejemplares de prensa periódica de México, dos de París, y uno de Azpiaco, Lima, Lisboa y New York.

71. AHNS, Leg. 576-A, Exp. 3, Libro de actas de gr. primero de 19 de mayo de 1886 a 20 de agosto de 1888, acta de 14 de mayo de 1888.

72. Este masón, en 1886, había sido director de la Escuela de Obreros que fundó y sostuvo la logia *Constante Alona*.

73. *El Alicantino Masón*, con el subtítulo de «revista semana masónica, órgano de la masonería alicantina y bajo los ausp.: del Srmo.: Gr.: Or.: Español», tuvo la Redacción y Administración, esta última a cargo de Francisco Jaén Alfonso, en la calle Bazán, 30, primero; se imprimió en la Imprenta de Costa y Mira y, más tarde, en la Imprenta y Establecimiento Tipográfico de *El Graduador*, a cargo de Rafael Bernabéu; aparecía los domingos, con un número de 8 páginas y un precio de 0,50 pesetas para Alacant y 1,50 pesetas para fuera (el trimestre).

que la Asociación Masónica se aseguraba en Alacant el hecho de continuar participando como tal desde el campo del periodismo.

d.2) Localización del fondo: La colección completa de *La Humanidad* que hemos consultado se conserva en la Hemeroteca Municipal de Madrid, A.H. 8/3, números 1.600-1.603.

En la Biblioteca Pública de Alacant se conserva desde el número 2 hasta el 36, ambos inclusive, correspondientes a 1887, V año de la publicación.

d.3) Bibliografía sobre la publicación: A falta de otros trabajos más específicos, pueden consultarse las siguientes obras:

- ALBERT BERENGUER, I.: *Bibliografía de la prensa periódica de Alicante y su provincia*, Alicante, 1958.
- BLASCO, R.: *La prensa del País Valencià (1790-1983)*, Valencia, 1983.
- *Gran Enciclopedia de la Región Valenciana*, Valencia, 1972.
- QUILIS MOLINA, R.: *Prensa de Alicante en el siglo XIX*, Alicante, 1965.
- RAMOS PEREZ, V.: *Historia de la provincia de Alicante*, Alicante, 1971.
- RICO GARCIA, M.: *Bosquejo histórico de la imprenta en Alicante en el siglo XIX*, Alicante, 1961.

ANEXO

(Facsimil de las distintas portadas con las cabeceras)

NÚMERO 26.

SUSCRICION

50 cts. de peseta al mes en España y 75 en Cuba y el Extranjero. Trimestres anticipados.

ADMINISTRACION

Plaza de San Cristóbal, 10, 3.º



AÑO I.

Esta Revista verá la luz pública tres veces al mes.

Se suplica la colaboracion de todos los hh.: Mas.:

La correspondencia á la Administracion.

# LA HUMANIDAD.

ORGANO OFICIAL

DE LA RESP.: Y BEN.: LOG.: CAP.: CONSTANTE ALONA, N. S,  
AL OR.: DE ALICANTE.

## SUMARIO

A L.: G.: D.: G.: A.: D.: U.:—Ven.:  
Maest.: y qq.: hh.:—Certamen científico-literario.—Tolerancia-consecuencia—Suetos.

**ALICANTE 20 DE SETIEMBRE 1883**

placer seria inmenso, si pudiese reunir todo lo más selecto, todo lo más sublime de la poesia, para dedicaros un ramillete con las flores más preciosas; porque de este modo, os daria testimonio digno y fiel de vosotros, y mi corazón quedaria satisfecho. ¡Mas faltándome tan relevantes dotes! ¿Qué podré yo ofreceros que sea digno de que lo acojais? Solo puedo presentaros

NUMERO 15.

---

SUSCRICION.

---

50 cts. de peseta al mes en España y 75 en Cuba y el Extranjero. trimestres anticipados.

---

DIRECCION Y ADMINISTRACION  
Don E. Oarrichena,  
Mendez Nuñez, 5, 2.º



AÑO IV.

---

Esta Revista verá ia luz pública tres veces al mes.

Se suplica la colaboracion de todos los hh.: Mas.:

---

La correspondencia á la Administracion.

# LA HUMANIDAD.

ORGANO OFICIAL

DE LA RESP.: Y BEN.: LOG.: CAP.: CONSTANTE ALONA, NÚMERO 8,  
AL OR.: DE ALICANTE.

---

SUMARIO.

---

*Dios es uno, (continuacion).—El trabajo y el amor, (poeta).—El Syllabus, (conclusion).*

---

Alicante 10 de Mayo de 1886.

---

Atendiendo ahora al órden moral—siempre bajo el criterio de la razon teórica—chocamos de seguida con otros tantos inconvenientes que se opõnen á la admision de una idea absoluta generatriz. Si la inteligencia absoluta tiene que ser por

NUMERO 18.

SUSCRICION.

50 cts. de peseta al mes en España y 75 en Cuba y el Extranjero. trimestres anticipados.

DIRECCION Y ADMINISTRACION  
Don E. Oarrichena.  
Mendez Nuñez, 5, 2.º



AÑO V

Esta Revista verá la luz pública tres veces al mes.

Se suplica la colaboración de todos los hh.: Mas.:

La correspondencia á la Administracion.

# LA HUMANIDAD.

ORGANO OFICIAL

DE LA RESP.: Y BEN.: LOG.: CAP.: CONSTANTE ALONA, NÚMERO 8,

AL OR.: DE ALICANTE.

## SUMARIO

Los hipócritas.—Traz.: de arquitectura.—  
Balaustre del Sermo. G.: O.: N.: de España.—  
Sultos.—Anuncios.

**Alicante 30 de Junio de 1887.**

doos las más infames traiciones; abrigando en lo íntimo de sus corazones el deseo ardiente de apoderarse de las mejores situaciones, harán sus trabajos de zapa, para destruir vuestras mejores obras, á fin de poder llenar sus ambiciones. Esto sucede con frecuencia en el mundo